
 

 

Обзор  

информации о деятельности законодательных органов  

субъектов Российской Федерации  

за 5 –  7 мая 2025 г. 

 
 Законодательные инициативы   

Полномочия об обеспечении питанием школьников с инвалидностью 

необходимо закрепить в федеральном законе  

Законодательное Собрание Ростовской области  

          В Законодательном Собрании Ростовской области состоялось заседание 

комитета по образованию. Депутаты донского парламента подготовили два 

обращения на федеральный уровень, касающихся питания детей с 

ограниченными возможностями здоровья и инвалидностью. 

        Заместитель Председателя Законодательного Собрания Ростовской 

области – председатель профильного комитета Светлана Мананкина 

рассказала, что после изменения федерального законодательства дети-

инвалиды так же, как и дети с ограниченными возможностями здоровья, 

отнесены к обучающимся с особыми образовательными потребностями. И 

хотя законодательство уравняло права этих категорий детей на создание 

особых образовательных условий, не все полномочия, такие как обязательное 

двухразовое горячее питание, закреплены в федеральном законе для детей-

инвалидов без статуса ОВЗ. В Российской Федерации порядка 58% 

муниципальных образований являются высокодотационными, и брать на себя 

дополнительные финансовые обязательства они не вправе. 

         – Бюджетный кодекс, по сути, запрещает высокодотационным 

муниципалитетам брать на себя полномочия, которых нет в федеральном 

законодательстве. В связи с этим, предлагается внести изменения в 

федеральный закон об образовании и закрепить в нем полномочие об 

обеспечении питанием школьников с инвалидностью. Это позволит 

муниципальным образованиям выделять средства, не имея претензий со 

стороны контрольных органов, – подчеркнула Светлана Мананкина. 

         На заседании комитета также был поднят вопрос о несоблюдении всеми 

учредителями образовательных организаций обязанности по финансированию 

питания обучающихся с ОВЗ, особенно в федеральных учреждениях. 

         – Как показал мониторинг, эти полномочия из федерального бюджета не 

финансируются, и затраты ложатся на плечи самих колледжей и техникумов. 

Не все из них с такой задачей справляются. Считаем, что норму закона должны 

выполнять все учредители в равной мере и средства должны выделяться из 

федерального бюджета, – подытожила вице-спикер. 
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 Федеральная повестка  

Астраханские парламентарии поддержали федеральный законопроект о 

создании общероссийского портала объектов культурного наследия  

Дума Астраханской области   

 

         Законопроект, внесенный Председателем Совета Федерации Валентиной 

Матвиенко, рядом сенаторов Российской Федерации, предполагает создание 

единого портала объектов культурного наследия, нуждающихся в 

восстановлении, на базе единой информационной системы жилищного 

строительства, оператором которой является ДОМ.РФ. Некоторые регионы 

уже создали собственные информационные ресурсы, содержащие 

информацию об подлежащих восстановлению объектах культурного 

наследия.  

        Согласно законопроекту, на едином портале будут содержаться: 

- сведения обо всех расположенных в регионах объектах культурного 

наследия, нуждающихся в восстановлении; 

- информация о местонахождении объектов и их инвестиционном потенциале; 

- данные об охранных обязательствах и ограничениях использования; 

- аналитические и статистические материалы о состоянии объектов и ходе 

работ по их сохранению. 

        Создание единого портала упростит поиск информации об объектах 

культурного наследия для инвесторов и строительных компаний, что, в свою 

очередь, позволит стимулировать предпринимателей к участию в 

мероприятиях по восстановлению и сохранению исторических памятников. 

         В едином государственном реестре объектов культурного наследия 

(памятников истории и культуры) народов Российской Федерации 

зарегистрировано более 156 тысяч объектов культурного наследия, из них 

около 56 тысяч объектов археологического наследия. По информации 

региональных органов охраны объектов культурного наследия, почти 18% 

указанного количества объектов культурного наследия находятся в 

неудовлетворительном состоянии.        
  

 Межпарламентские связи    

Представители Содружества «Донбасс» обсудили вопросы сохранения 

исторической памяти о защитниках Отечества  

Законодательное Собрание Ростовской области   

 

        По инициативе комитета Законодательного Собрания Ростовской области 

по местному самоуправлению, административно-территориальному 

устройству и межпарламентскому сотрудничеству в городе Краснодон 

(Луганская Народная Республика) собрались представители парламентов и 

органов местного самоуправления четырех регионов Содружества «Донбасс», 

чтобы обсудить вопросы сохранения исторической памяти о защитниках 
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Отечества. Делегацию от Ростовской области возглавил председатель 

профильного комитета донского парламента Владимир Влазнев. 

         Круглый стол начался в музее подпольной антифашистской организации 

«Молодая гвардия», которая действовала в Краснодоне во время Великой 

Отечественной войны. История молодогвардейцев – яркий пример мужества 

и беззаветной преданности своей Родине. Затем участники мероприятия 

посетили мемориал «Непокоренные», посвященный героям-

молодогвардейцам и почтили их память. 

         – Обсудили с коллегами из ЛНР, ДНР, Воронежской и Ростовской 

областей проекты и мероприятия по сохранению исторической памяти, 

патриотическому воспитанию молодежи, привлечению жителей к участию в 

проектах. Обменялись лучшими практиками на региональном и 

муниципальном уровне, – сказал Владимир Влазнев.  

 

Архангельское областное Собрание депутатов и Народный Совет ЛНР 

развивают межпарламентское сотрудничество 

Архангельское областное Собрание депутатов  

 

         В Народном Совете Луганской Народной Республики состоялась встреча 

парламентариев двух регионов. Принимающую сторону представляли 

руководитель фракции «ЕДИНАЯ РОССИЯ» Дмитрий Хорошилов, 

председатель комитета по экономической политике, промышленности, 

предпринимательству, инвестициям и внешнеэкономическим связям Сергей 

Диденко и член комитета по взаимодействию с общественными 

объединениями, информационной политике, связи и межпарламентскому 

сотрудничеству Павел Пилавов. Архангельскую область – заместитель 

руководителя фракции «ЕДИНАЯ РОССИЯ», депутат Андрей Аннин. 

        – Представители Парламента Архангельской области прибыли к нам с 

гуманитарной миссией, – сообщил по итогам встречи Дмитрий Хорошилов.  

        В ходе диалога законодатели обсудили перспективы дальнейшего 

взаимодействия в рамках предстоящего подписания соглашения о 

сотрудничестве между Народным Советом ЛНР и Архангельским областным 

Собранием депутатов. 

         – На апрельской сессии областного Собрания мы утвердили Соглашение 

о сотрудничестве областного Собрания с Народным Советом ЛНР. Вскоре 

этот документ подпишут председатель областного Собрания Екатерина 

Прокопьева и руководитель Народного Совета Денис Мирошниченко, – 

рассказывает Андрей Аннин. – Но уже сейчас ясно, что у нас много общих 

интересов и направлений для совместной работы.  
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Волгоградские и свердловские законодатели рассмотрели вопросы 

укрепления патриотических традиций 

Волгоградская областная Дума  

 

         На площадке регпарламента прошла встреча депутатов Волгоградской 

областной Думы с делегацией Законодательного Собрания Свердловской 

области. Обсуждались приоритетные вопросы сохранения исторической 

памяти и укрепления патриотических традиций, а также ключевые аспекты 

межрегионального и межпарламентского сотрудничества. 

         «Для всех нас имеет приоритетное значение работа по защите 

исторической правды, патриотическому воспитанию молодежи, поддержке 

ветеранов Великой Отечественной войны и участников специальной военной 

операции, – подчеркнул председатель Волгоградской областной 

Думы Александр Блошкин. – За последние годы приняты важные законы. 

Среди них – федеральный закон о наделении жителей осажденного 

Сталинграда статусом ветеранов Великой Отечественной войны с 

предоставлением соответствующих социальных гарантий. Этому 

предшествовала большая подготовительная работа депутатов Волгоградской 

областной Думы при поддержке главы региона Героя России Андрея 

Ивановича Бочарова. Еще один закон был принят по инициативе ветеранского 

сообщества и касается утверждения почетного звания Волгоградской области 

«Рубеж Сталинградской доблести». Оно присваивается населенным пунктам 

региона, где в период войны наши бойцы и труженики тыла проявили 

мужество, стойкость и массовый героизм. Бережное отношение к памяти о 

героях Великой Отечественной войны, системная работа по сохранению 

традиций патриотизма, любви к Родине и приобщению к ним подрастающего 

поколения – это то, что объединяет Волгоградскую и Свердловскую области 

и законодательные собрания наших регионов. Уверен, что наше 

межпарламентское сотрудничество будет и в дальнейшем развиваться». 

 

 Льготы участникам СВО и их семьям     

Мобилизованные участники СВО продолжат получать льготу по 

транспортному налогу   

Законодательная Дума Хабаровского края  

 

         Депутаты Законодательной Думы Хабаровского края продлили льготу по 

уплате транспортного налога для мобилизованных участников специальной 

военной операции. 
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      Подобная мера поддержки действовала в регионе в 2022 году в 

беззаявительном порядке. Сейчас она будет действовать включительно до 

2025 года. Решение принято в ответ на обращения граждан. 

        Льгота предоставляется на одно транспортное средство. Если в наличии 

у гражданина их несколько, то она распространится на тот автомобиль, по 

которому исчислен самый высокий налог. Причем Федеральная налоговая 

служба сама определит, на какую машину налог выше. 

       «Наша главная задача – сохранять экономическую и социальную 

стабильность в Хабаровском крае. Получив наказы от избирателей, мы 

работаем по самым разным вопросам, включая поддержку участников 

специальной военной операции», – прокомментировал председатель 

регионального парламента Николай Шевцов.  

          

 Региональное законодательство   

Глава Башкортостана подписал закон об учреждении нового праздника   

                                      Государственное Собрание Республики Башкортостан   

 

        Глава Республики Башкортостан Радий Хабиров подписал закон об 

установлении нового профессионального праздника. 

        – Законом учрежден День работника сферы молодежной политики 

Республики Башкортостан, – прокомментировал Председатель 

Государственного Собрания Константин Толкачев. – Отмечаться он будет в 

День молодежи – последнюю субботу июня. Специалисты в этой области, без 

преувеличения, участвуют в формировании будущего общества через 

реализацию государственных программ и создание условий для 

самореализации молодежи. Учреждение профессионального праздника – это 

знак признания особой значимости профессии и роли молодежной политики в 

стране. 

         Сегодня в республике ведут работу 68 учреждений молодежной 

политики, объединяющих 179 молодежных центров и клубов. Всего в 

муниципальных молодежных учреждениях насчитывается около полутора 

тысяч специалистов по работе с молодежью. 

 

Закон о кадрах для села принят единогласно 

Законодательное Собрание Кировской области  

 

        На очередном заседании Законодательного Собрания депутаты вернулись 

к рассмотрению законопроекта о кадрах для села. Его цель – ввести в 

Кировской области комплексную систему мер государственной поддержки 

молодых специалистов, которые работают в отрасли сельского хозяйства, 

повысить привлекательность агрообразования. 
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         Для этого вводятся новые меры поддержки: субсидии работодателям на 

выплаты стипендий студентам-целевикам и на выплаты молодым 

специалистам, пояснил Председатель Законодательного Собрания, один из 

авторов законопроекта Роман Береснев. 

        «В законе размеры этих выплат не ограничены. Решение по ним остается 

за работодателем. Мы же в ответ декларируем, что регион поддержит те 

хозяйства, которые сами готовы вкладываться в подготовку и закрепление 

кадров. Им из бюджета будет возмещаться до 50% понесенных затрат. Если 

ориентироваться по предельному размеру субсидий, молодой специалист с 

высшим образованием за первые 3 года непрерывной работы может получить 

полмиллиона рублей только в качестве подъемных – конечно, при соблюдении 

всех условий, которые есть в законе. Но если учесть, что мы также 

предусмотрели выплаты на жилье, сумма получается весомая. А работодатель 

по своему решению может еще ее увеличить, никаких препятствий этому нет.   

В том числе поэтому выбран механизм субсидий, а не другие формы 

поддержки», – написал председатель ЗСКО в своем телеграм-канале. 

         Закон начнет действовать с 2026 года. Депутаты берут на контроль его 

реализацию и готовы при необходимости корректировать положения закона. 

Роман Береснев обратился к депутатам, чтобы они проинформировали о 

новых мерах сельхозтоваропроизводителей и студентов в своих 

избирательных округах. 

   

В областной Думе приступили к разработке законопроекта для 

сохранения городских зеленых зон 

Саратовская областная Дума  

 

         Председатель регионального парламента Алексей Антонов рассказал 

о планах создания новых нормативных актов. 

         «Как защитить территории, освобождаемые после сноса аварийных 

и расселённых домов, от застройки коммерческими объектами – в областной 

Думе приступили к обсуждению данного вопроса. Задачей для депутатов 

является создать законодательные ограничения на эту землю, чтобы 

в будущем здесь могли появляться исключительно общественные 

пространства – парки и скверы, которых так не хватает сегодня Саратову 

и городам области. О необходимости такого решения ранее говорил 

Председатель Государственной Думы Вячеслав Володин. 

         Регулирование данного вопроса относится к ведению муниципалитетов. 

В силах региональных депутатов закрепить правовую основу, расширить 

нормы действующих правил благоустройства. 

         Планируем провести качественную работу над документом 

с привлечением юристов, надзорных органов, профильных министерств 
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и ведомств, чтобы в ближайшее время принять соответствующий рамочный 

законопроект. Это поможет муниципалитетам в создании локальных зелёных 

зон для жителей и гостей городов нашей области», – сообщил Алексей 

Антонов. 

 

 Мероприятия    

Вопросы демографической политики обсудили во Владивостоке  

Законодательное Собрание Приморского края   

 

        На площадке Заксобрания Приморского края состоялся круглый стол на 

тему "Поиск решений демографических проблем Дальнего Востока и их 

законодательное обеспечение". 

        Модератором дискуссии выступил первый заместитель председателя 

комитета Государственной Думы по охране здоровья, доктор экономических 

наук, профессор Федот Тумусов. В малом депутатском зале собрались 

представители министерств Приморского края и эксперты, представители 

краевого парламента, а также по видеосвязи – 16 спикеров из других регионов. 

        Цель круглого стола – выработать нестандартные меры, способные стать 

основой для Национальной программы опережающего демографического 

развития Дальнего Востока и России в целом. Участники обсудили 

повышение доступности жилья и социальной инфраструктуры, 

стимулирование рождаемости через расширение мер господдержки семей, 

роль мужчины и женщины в семье, привлечение молодых специалистов в 

регион, развитие экономики и создание новых рабочих мест. 

        По результатам круглого стола будет издана тематическая брошюра с 

тезисами выступлений всех участников. Материалы направят главам 

регионов, профильным вице-губернаторам и министрам для использования в 

стратегиях развития. Работа над законодательными инициативами 

продолжится в Государственной Думе Российской Федерации. 
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